



## 【第2回ホームカミングデー 文学部同窓会・東北文化研究室共催行事

東北大では、昨年から同窓生の皆様のために「ホームカミングデー」を開催しております。今年は10月11日(土)・12日(日)に開催されます。詳しくは大学の公式ホームページをご覧ください。東北大百周年記念会館(旧川内記念講堂)も完成し、10日の記念コンサート、11日の記念式典、仙台セミナーなどの全学イベントも予定されています。(大学問い合わせ:東北大総務部広報課校友係TEL022-217-5059)

文学部の行事としては、次のとおり計画しております。多数の同窓生の皆様のご来駕を期待しております。

### 東北文化講演会

#### 「いま、方言が面白い！」

同窓会と文学部東北文化研究室の共催で講演会を開きます。

期 日	10月12日(日)
場 所	文教大講義室
企画名	東北文化講演会「いま、方言が面白い！」
次 第	13:30～13:40 開会の挨拶 13:40～14:20 講演1 小林 隆 「方言の隠れた魅力」 14:20～15:00 講演2 藤沢智子(東北放送) 「仙台弁かるたが出来るまで」 15:00～15:10 休憩 15:10～15:55 対談 小林 隆・藤沢智子 15:55～16:00 閉会の挨拶 (引き続き、同窓会主催の卒業生対象の茶話会開催)

### 同窓生懇談会・研究室訪問

講演会終了後、お茶とお菓子で懇談します。その後、各研究室訪問が予定されています。

会 場 文学研究科・文学部棟2階  
大会議室



## 【東北大「ホームカミングデー」の概要

### [趣旨]

ホームカミングデーは、卒業生、在校生、保護者、教職員、地域住民と一緒に感ある大学づくりに資することを目的として昨年度創設したもので、卒業生や地域住民等をキャンパスに招いて、本学の現状や研究成果等の紹介、親睦・交流を図るイベントなどを開催します。

### [内容]

- 2008年10月11日(土)
  - 東北大校友会第1回総会 時間: 10:00～10:30 会場: 東北大百周年記念会館(川内蔵ホール)
  - 記念会館完成記念式典 時間: 10:30～12:00 会場: 東北大百周年記念会館(川内蔵ホール) 内容: 記念式典(10:30～11:00)  
学友会等オーケストラ・合唱団による演奏(11:00～12:00)
- 東北大シンポジウム 時間: 12:50～16:00 会場: 東北大百周年記念会館(川内蔵ホール) 内容: 地域と自動車産業をテーマに、本学関係者及び各界の代表者による基調講演とパネル討論を行う予定です。

### 在校生と卒業生との親睦会

時間: 12:00～18:30

会場: 川内蔵キャンパス講義棟

内容: 卒業生と在校生との出会い、語らいの場を設け、卒業生には本学学生に対する企業のPR(仕事の楽しさ・魅力)の場として、学生には社会人との交流を通じ、今後の学生生活の充実及び進路選択に役立てもらいます。

### 施設開放

(史料館、階段教室、附属図書館、植物園、自然史標本館、阿部次郎記念館)

時間: 9:00～17:00

### ●2008年10月12日(日)

学友会、部局又は部局同窓会主催行事の開催。記念会館の貸出も行います。

\*ホームカミングデーの開催に併せて、10月10日(金)18:30から記念会館完成記念コンサートが東北大百周年記念会館(川内蔵ホール)で開催されます。

### [申込み方法]

受付期間: 8月中旬～9月中旬

申込み方法: 東北大のホームページで案内する予定です。

※詳細は校友会のホームページをご覧ください。

<http://web.bureau.tohoku.ac.jp/alumni/>

## 【東北大市民オープンキャンパス 紅葉の賀

11月3日(文化の日)、東北大植物園などを会場に、文学研究科と東北大植物園共催の「紅葉の賀」を開きます。

毎年「市民講座」の一環として実施しているものです。今年も、植物園の美しい紅葉に包まれて、芝生の上の野点、植物園の中での俳句会、学術講演会など多彩な内容を予定しています。お誘い合わせてお出かけください。

### <植物園公開・野点・俳句会>(会場:東北大植物園)

植物園公開 9:00～16:00

オープニング 10:00

野点 10:00～13:00

茶道裏千家 淡交会宮城支部 岡崎宗澄

植物園内散策 10:30～

1時間ほどの解説つき散策

俳句会 投句締め切り13:00(投句自由/嘱目吟)

### <公開講演会・俳句会表彰>(会場:川内蔵ホール[旧・川内記念講堂])

#### 「何故モミジは赤くなるのか？」

東北大植物園長・鈴木三男 13:00～14:00

#### 「おとぎの国のサイエンスを語ろうー紅葉から広がる科学と文学」

作家・東北大機械系特任教授・瀬名秀明 14:05～14:55

#### 俳句会表彰 16:00～16:30

俳人協会宮城県支部長・東北大名誉教授・柏原眠雨

(問い合わせ先:「紅葉の賀」準備委員会 岩田美喜  
Fax:022-795-5960 E-mail:iwachan@sal.tohoku.ac.jp)

当日15:05～15:50に、公開講演会と同じ会場で文学研究科主催による「青春のエッセー 阿部次郎記念賞」の授賞式が開催されます。全国の高校生による「エッセーの甲子園」の授賞式です。こちらも是非ご参加ください。

## 文学研究科の「社会階層と不平等教育研究拠点」 グローバルCOEに採択 佐藤嘉倫教授(行動科学)が拠点リーダー

平成20年度「グローバルCOEプログラム」(GCOE)に文学研究科の「社会階層と不平等教育研究拠点」が採択されました。このGCOE教育研究拠点は、行動科学専攻分野の佐藤嘉倫教授が拠点リーダーとなり、他20名の教員で組織するものです。今後5年間にわたり、共同プロジェクトが続けられます。

佐藤教授は、1955年から10年ごとに調査が行われている「SSM調査(社会階層と社会移動全国調査)」に1985年から参画し、2005年には代表幹事として調査を実施してきました(『文学部ブックレット』vol.3参照)。2005年調査では、「労働市場の流動化」と「階層の固定化」をキーワードに日本、韓国、台湾で調査を行いました。佐藤教授は、東アジアを中心に国際的なスケールで調査研究を展開し、(1)格差の実態を解明する実証問題、(2)格差を生み出すメカニズムを解明する理論問題、(3)格差がもたらす社会的影響を解明し、政策提言を視野に入れた帰結問題という3つの格差問題を取り組んでいます。

なお、佐藤嘉倫教授は、2008年8月1日付けで、ディスティングイッシュトプロフェッサーに発令されました。文学研究科としては下記の小林隆教授に次いで二人目となります。



## 小林隆教授(国語学) ディスティングイッシュトプロフェッサーに就任

東北大は、2008年4月1日、東北大の研究を代表する25名の看板教授を「ディスティングイッシュトプロフェッサー」の名で発表しました。それぞれの専門分野で極めて高い業績を有し、かつ先导的な役割を担う研究者としての選定となっています。

文学部・文学研究科では、言語科学専攻の小林隆教授が就任しました。教授は、方言学的日本語歴史の研究、東北方言の調査と分析などを課題とし、「方言が明かす日本語の歴史」(2006年)、「シリーズ方言学 全4巻」(2006～08)などの著作、編著作で知られています。



## 芳賀京子准教授(美学・西洋美術史) 地中海学会ヘレンド賞受賞

2007年6月、西洋美術史専攻の芳賀京子准教授の労作『ロドス島の古代彫刻』(2006年2月中央公論美術出版)に対して、地中海学会ヘレンド賞が贈られました。地中海学会は、「地中海・環地中海海域を総合的に研究する場、および種々の関連分野間の交流の場」として設立された学際的な学会で、ヘレンド賞は若手研究者への奨励賞にあたるものでした。

『ロドス島の古代彫刻』は、B5判・本文701ページにも及ぶ大作。ギリシア、ローマ時代の地中海で一大海洋貿易都市として栄えたロドス島を舞台に、主たる産業として彫刻の盛衰をまとめたものであり、7年間にも及ぶ研究成果がたっぷり詰まっています。(『文学部ブックレット』vol.2参照)



## 阿部次郎記念賞「青春のエッセー」 第1回入賞作品集発行 第2回作品募集中

2007年、東北大創立100周年記念事業の一環として、文学部では、阿部次郎博士(『三太郎の日記』で一世を風靡した)の業績を記念する「阿部次郎記念賞 青春のエッセー」を制定。全国の高校生から作品を募集し、10月に表彰を行い、2008年3月に入賞作品集を発行しました。

そしていま、9月10日作品締切、11月3日表彰式というスケジュールで、第2回作品の募集中です。

身近な高校生に作品応募をP.R.願います。(『文学部ブックレット』vol.3参照)



## 文学研究科・文学部棟、新装なる

同窓生の皆さんのが学ばれた9階建ての文学研究科・文学部棟は、築後30年以上を経過して、痛みが激しくなっておりました。昭和53年の宮城県沖地震には何とか持ちこたえましたが、近々予想される次の宮城県沖地震では大きな被害が予想されます。そこで昨年夏から大規模な耐震改修工事が行われました。外壁だけ残して、壁、天井、床など、完全にリニューアルされました。ホームカミングデーでは新装なった建物をぜひ御覧ください。

## 同窓会報創刊に寄せて 副会長 菅井 茂



この度、事務局の取り計らいにより「文学部同窓会報」を発行することができ、大変うれしく思っています。これまで3年間文学部同窓会の仕事に関わってきましたが、会員の皆様との結びつきをなかなか実感できないでいました。今後はこの会報を通して会員の皆様といろいろと交流ができる、直接結ばれている感覚ができるものと確信しております。

また、会員の皆様にも同窓会の存在を実感していただけでなく、この会報を通して、現在大学でどのような先生が、どのような研究をなされているかを知ることができますし、大学の様子や会員同士の様子も窺うことができるものと思っています。

ところで、国立大学が独立法人化したことにより、業績主義に基づいた予算配分となり、東北大でも「実学尊重」(建学以来の理念の一つ)の名のもとに、産業界と結びついた学部は十分な予算を確保できるが、文学部のように産業界とは直結しない「人文知」の研究と伝統的学問文化の継承・伝達を主とするような学部に対する予算配分は厳しいと伺っています。また昨年度の「東北大全学同窓会総会」(このような組織があったということも分からなかったのですが)、「東北大全学同窓会」が、教職員・在校生・卒業生・保護者を構成員とする「東北大校友会」に発展解消し、東北大のユニバーシティ・アイデンティティを強めていくことが決まりました。

このように文学部にとっての環境が厳しい時期に、この「文学部同窓会報」が創刊されることは、文学部としての強い意志の表であると思っています。われわれの「文学部同窓会」がより確かな組織として活動していくかがどうかは会員皆様のご寄稿等によるものだと思いますので、今後ご意見等をどしどしお寄せ下さい。









